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Вадим Чебан: Несмотря на все сложности, Вадим Чебан: Несмотря на все сложности, 
мы справились с вызовами прошлого годамы справились с вызовами прошлого года

Уже ушедший в историю 2023 год Молдова встречала большими сомнения-
ми и тревогами относительно энергетического выживания страны. Лихора-
дило мировые рынки нефти и газа, разрывались годами устоявшиеся цепочки 
поставок энергоресурсов, ценовая неопределенность на ключевые энергоноси-
тели нервировала и заставляла принимать поспешные решения. Все это не 
могло не сказаться и на работе основного оператора газового рынка АО «Мол-
довагаз». О том, как для компании сложился в итоге 2023 год, и какие задачи 
стоят перед предприятием в ближайшее время, в интервью нашей газете рас-
сказал председатель правления «Молдовагаз» Вадим Чебан. 

«ЛП»: - Вадим Петрович, 
для начала давайте подведем 
общие итоги 2023 года для 
газовой отрасли Молдовы и 
для «Молдовагаз». Какова ак-
туальная ситуация на рынке 
природного газа Молдовы, и 
какое место на данном этапе 
отводится возглавляемому 
Вами предприятию?

- Да, роль, место и задачи 
нашего предприятия в тече-
ние прошлого года претерпели 
существенные изменения, по-
этому об этом действительно 
важно сказать. 

Но давайте по порядку. В 
целом если говорить о газовом 
рынке, то ситуация сейчас на-
много более стабильная, пред-
сказуемая и оптимистичная, 
чем год назад. Как минимум 
до окончания зимнего сезона 
мы обеспечены газом, ценовая 
конъюнктура на региональных 
рынках также вселяет опти-
мизм относительно дальней-
шего устойчивого снабжения 
потребителей «голубым топли-
вом». 

Для «Молдовагаз» год тоже 
был трудным, со множеством 
вызовов и серьезных преобра-
зований, которые мы должны 
были провести в 2023 году. И 
несмотря на все сложности, мы 
справились с большинством 
стоящих перед нами задач. 

В частности, в целях реа-
лизации 3-го энергопакета ЕС 
в газовой сфере мы провели 
анбандлинг и передали под 
управление другого операто-
ра – Vestmoldtransgaz, - маги-
стральные сети по транспор-
тировке газа. В сложившихся 
условиях это был не самый пло-
хой вариант решения про-
блемы, хотя мы изначально 
планировали и готовились к 
другому сценарию разделения 
собственности и управления 
ими. К сожалению, диалог на 
уровне правительства Молдо-
вы и «Газпрома», как основ-
ных акционеров «Молдова-

газ», практически заморожен, 
поэтому базовый сценарий 
анбандлинга на данном этапе 
невозможен. Российский кон-
церн крайне негативно отно-
сится к этой идее вообще, и мы 
не смогли уговорить акционе-
ров на тот вариант разделения 
собственности, который был 
подготовлен. Газпром ссыла-
ется на протокол переговоров 
от 29.10.2021, где обозначены 
шаги по реализации третьего 
энергетического пакета вкупе 
с решением проблемы истори-
ческих долгов «Молдовагаз» в 
размере $709 млн. Поэтому ан-
бандлинг был проведен через 
решение НАРЭ. 

В 2023 году значительно 
возросла роль госпредприятия 
«Энергоком» в обеспечении 
Молдовы газом, поэтому мы в 
основном занимались дистри-
буцией топлива, обеспечивая 
бесперебойное снабжение по-
требителей. И это тоже одна 
из заметных особенностей 
прошлого года. За счет льгот и 
существенной поддержки го-
сударства (освобождение им-
портируемого газа от таможен-
ных пошлин и НДС, кредитная 
линия от ЕБРР) «Энергоком» 
смог выйти на рынок и пред-
ложить приемлемые условия 
по поставкам газа в страну. К 
нему потянулись многие трей-
деры, «Энергоком» стал солид-
ным региональным игроком на 
рынке. 

Вопрос сегодня заключает-
ся только в том, сколько про-
должится такое положение. 
Вернее – как долго правитель-
ство сможет позволить себе та-
кую поддержку.  

Еще одна особенность 
прошлого года – появились 
частные поставщики, рынок 
активизируется как в опто-
вом сегменте, так и в работе с 
конечными потребителями. 
Реально работают уже 4-5 опе-
раторов, хотя лицензиями вла-
деют более 20 компаний. Но 

как бы то ни было, все они ори-
ентируются на тарифы «Мол-
довагаз». И только если могут 
предложить потребителям газ 
чуть дешевле, выходят на ры-
нок. 

«ЛП»: - Как раз об этом 
следующий вопрос. Не могли 
бы Вы внести ясность в си-
туацию с альтернативными 
операторами, особенно в Га-
гаузии? Насколько у нас газо-
вый рынок действительно ли-
берализован, и как появилась 
идея «компонента справедли-
вости» для этого рынка?  

- На законодательном уров-
не у нас рынок либерализован, 
Но на практике возникли ряд 
моментов, которые требуют 
дополнительного урегулирова-
ния. Все зависит от государства 
– насколько оно действительно 
готово к полному дерегулиро-
ванию газового рынка, вклю-
чая эффективный контроль со-
блюдения прав потребителей 
и гарантий бесперебойного 
снабжения их топливом при 
переходе от одного оператора 
к другому. Именно в этих обла-
стях проявились недоработки 
законодательства, когда часть 
потребителей захотели сме-
нить поставщика. 

Сейчас Парламент утвер-
дил поправки в закон о при-
родном газе, которые позво-
лят рынку работать в условиях 
полной либерализации, но по 
понятным и четким прави-
лам, которые защищают и по-
требителей, и поставщиков. В 
частности, государство оставит 
за собой обязанность гаранти-
рованного обеспечения газом 
только бытовых потребителей 
и мелкий бизнес. Промышлен-
ные предприятия и крупные 
компании сами будут выбирать 
себе поставщика на свободном 
рынке. При этом бытовые по-
требители тоже могут уходить 
от «Молдовагаз» и заключать 
контракты с частными опера-
торами, но вернуться к нам они 
будут вправе только через 12 
месяцев. Правда, если за этот 
период оператор, к которому 
они перешли, обанкротится, 
мы обязаны немедленно их 
принять, как «гарантирован-
ный поставщик», каким нас на-
значило государство. 

Поэтому ситуация с аль-
тернативными поставщиками 
простая – они могут работать 
на рынке при наличии соот-
ветствующей лицензии, чем 
некоторые компании уже и 
занимаются. Но при этом мы 
еще должны урегулировать те 
моменты, которые я уже обо-
значил. 

Такое право есть и у опе-
ратора, который вроде был 
намерен поставлять более де-
шевый газ потребителям Га-

гаузии и некоторых других 
районов Молдовы. Им никто и 
ничего не мешает работать. Но 
там проблема в том, что они 
так и не смогли доказать ре-
гулирующему органу наличие 
самого газа и законность его 
приобретения. Они должны 
представить все необходимые 
документы, доказать свою спо-
собность выполнять обязатель-
ства по обеспечению потреби-
телей газом, и тогда, я думаю, 
они смогут работать на рынке, 
как и другие операторы. 

Что такое «компонент 
справедливости» и как он по-
явился? Когда некоторые по-
требители захотели сменить 
поставщика, предложившего 
им более низкие тарифы, воз-
ник вопрос задолженности 
перед «Молдовагаз» за тариф-
ные отклонения, допущенные 
в период, когда эти потреби-
тели обеспечивались газом 
нашим предприятием. Тогда 
министерство энергетики и 
правительство предложили 
применить «компонент спра-
ведливости» - механизм, кото-
рый обязывает при переходе 
к другому поставщику опла-
тить долю этих потребителей 
в тарифных отклонениях. Ду-
маю, это справедливо, так как 
в противном случае эту долю 
пришлось бы оплачивать всем 
остальным потребителям. 

Конечно, таких отклоне-
ний не должно быть в прин-
ципе, если НАРЭ оперативно 
реагирует на ситуацию и ут-
верждает новые тарифы в срок 
в случае необходимости. Но 
все мы помним, что творилось 
на газовом рынке Европы, в 
том числе и Молдовы, в конце 
2021 – начале 2022 годов, когда 
цены стремительно росли еже-
дневно. Накопленные в тот пе-
риод отклонения мы и вынуж-
дены погашать до сих пор.

«ЛП»: - И когда «Молдо-
вагаз» сможет полностью 
закрыть эти отклонения? 
Станет ли это поводом для 
снижения тарифов для конеч-

ных потребителей?
- К концу 2023 года у нас 

оставалось погасить порядка 
380-400 млн леев по этим от-
клонениям. Думаю, до апреля 
этого года должны закрыть во-
прос. Что касается снижения 
тарифа, то это зависит не толь-
ко от решения данной пробле-
мы. Пока ситуация на спотовых 
рынках Европы довольно бла-
гоприятная, цены колеблются 
в пределах $350-500 за тысячу 
кубометров на протяжении 
декабря 2023 года и в начале 

нынешнего года. Если не будет 
резкого скачка цен и мы смо-
жем покупать газ примерно по 
такой цене, то средний тариф 
для конечных потребителей, 
с учетом затрат на хранение, 
транспортировку и распреде-
ление, может опуститься до 
14-15 леев за кубометр (сейчас 
– 18,06 лея/м3).

«ЛП»: - Вы уже упомя-
нули о передаче управления 
газотранспортной систе-
мой Молдовы предприятию 
Vestvoldtransgaz. Что это 
изменило на рынке, и как на 
данном этапе строятся ваши 
взаимоотношения с этим 
оператором?

- Отношения вполне нор-
мальные, рабочие. Они управ-
ляют коммерческими вопро-
сами передачи и транзита 
природного газа, осущест-
вляют диспетчеризацию по-
ставок, отвечают за развитие 
транспортных потоков через 
Молдову. Мы, как я уже упо-
минал, занимаемся поставкой 
природного газа конечным 
потребителям, дистрибуцией 
газа и управлением локальных 
сетей. Рынок работает, как и 
прежде, но обязанности рас-
пределены между этими двумя 
операторами и другими участ-
никами рынка. Согласно до-
говора между Moldovatransgaz 
и Vestmoldtransgaz, первая 
осуществляет техническое об-
служивание газотранспортной 
системы, за которое получает 
соответствующую оплату.   

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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ВНЕШНЕЭКОНОМИЧЕСКИЕ СВЯЗИ

VIP-календарь
27 октября - 41 год депутату парламента Василе Боля. 27 октября - 41 год депутату парламента Василе Боля. Избран депута-
том в 2014, 2019 и 2021 гг.

27 октября - 57 лет спортсмену Олегу Молдован. 27 октября - 57 лет спортсмену Олегу Молдован. Серебряный призер 
Олимпийских игр в Сиднее (пулевая стрельба).

27 октября - 84 года историку Ивану Грек. 27 октября - 84 года историку Ивану Грек. Доктор исторических наук. В 
2001-2005 гг. депутат парламента.

27 октября - 68 лет директору N.D.Trading Firm Intl S.A. 27 октября - 68 лет директору N.D.Trading Firm Intl S.A. Николае ДонуНиколае Дону. 
Возглавляет предприятие с 1994 г.

28 октября - 50 лет экономисту Виктору Барбанягрэ. 28 октября - 50 лет экономисту Виктору Барбанягрэ. В 2009-2014 гг. 
замминистра финансов.

28 октября - день рождения дипломата Татьяны Пырву. 28 октября - день рождения дипломата Татьяны Пырву. В 2010-2015 гг. 
постоянный представитель РМ при Совете Европы, 2018-2022 посол РМ 
в Нидерландах. 

28 октября - день рождения эстрадной певицы Нелли Чобану-28 октября - день рождения эстрадной певицы Нелли Чобану-
Мэрджиняну. Мэрджиняну. Народная артистка.

28 октября - 61 год предпринимателю Игорю Струнгару. 28 октября - 61 год предпринимателю Игорю Струнгару. В бизнесе с 
1990 г., с 2002 г. соучредитель фирмы Metro-Stil.

29 октября - 58 лет гендиректору СП Gradalogistic Group Вячеславу 29 октября - 58 лет гендиректору СП Gradalogistic Group Вячеславу 
Дамаскину. Дамаскину. С 1993 г. работает в сфере транспорта и логистики.

29 октября - 72 года директору фирмы AMT Garant Андрею Оларь. 29 октября - 72 года директору фирмы AMT Garant Андрею Оларь. 

29 октября - день рождения филолога Виталии Павличенко. 29 октября - день рождения филолога Виталии Павличенко. В 1998-
2001 и 2005-2009 гг. депутат парламента. В 2006-2019 председатель На-
ционал-либеральной партии. Доктор филологических наук. 

29 октября - 57 лет предпринимателю Сергею Перфилову. 29 октября - 57 лет предпринимателю Сергею Перфилову. Возглавляет 
фирму SUS и крупнейшую в Кишиневе валютную кассу Deghest.

29 октября - 81 год академику АНМ Михаю Попович. 29 октября - 81 год академику АНМ Михаю Попович. Основатель и 
первый директор (1984-2013 гг.) Института кардиологии, дважды лауреат 
госпремии. Кавалер «Ордена Республики».

30 октября - 54 года тренеру Михаилу Гареву. 30 октября - 54 года тренеру Михаилу Гареву. Председатель тренерско-
го совета Национальной федерации хоккея на льду РМ. 

30 октября - 73 года доктору хабилитат сельскохозяйственных наук 30 октября - 73 года доктору хабилитат сельскохозяйственных наук 
Николае Еремия. Николае Еремия. В 2013-2019 гг. входил в состав Ассамблеи АНМ.

30 октября - 73 года дирижеру, почетному академику АНМ Александру 30 октября - 73 года дирижеру, почетному академику АНМ Александру 
Самоилэ. Самоилэ. Главный дирижер Одесского театра оперы и балета. Народный 
артист, лауреат госпремии. Кавалер «Ордена Республики».

30 октября - 66 лет предпринимателю Андрею Фуркулицэ. 30 октября - 66 лет предпринимателю Андрею Фуркулицэ. С 1992 г. 
возглавляет фирму Codrul.

31 октября - 61 год предпринимателю Дмитрию Карапиря. 31 октября - 61 год предпринимателю Дмитрию Карапиря. Директор 
крестьянского хозяйства «Карапиря Д.А.», в 2001-2005 гг. депутат парла-
мента.

31 октября - 39 лет депутату парламента Владимиру Односталко. 31 октября - 39 лет депутату парламента Владимиру Односталко. Из-
бран депутатом в 2014, 2019 и 2021 гг.

31 октября - 68 лет экономисту Михаилу Поп. 31 октября - 68 лет экономисту Михаилу Поп. В 2005-2008 гг. министр 
финансов, 2008-2009 руководитель Аппарата правительства, с 2013 ад-
министратор ООО Business Market. Кавалер «Ордена Республики».

31 октября - 62 года политику Юрию Рошка. 31 октября - 62 года политику Юрию Рошка. В 1994-2009 гг. депутат 
парламента, 1998-2000 и 2005-2009 вице-спикер. В 1994-2011 гг. пред-
седатель ХДНП.

31 октября - 58 лет генеральному менеджеру ООО Romatim 31 октября - 58 лет генеральному менеджеру ООО Romatim 
Александру Стецко. Александру Стецко. Возглавляет предприятие с 2004 г. (сеть магазинов 
Arta Vinului). 

1 ноября - 48 лет генерал-майору Вадиму Врабие. 1 ноября - 48 лет генерал-майору Вадиму Врабие. В 2010-2015 гг. за-
меститель директора СИБ. 

1 ноября - 69 лет доктору хабилитат исторических наук Иону 1 ноября - 69 лет доктору хабилитат исторических наук Иону 
Еремия. Еремия. 

1 ноября - 45 лет министру энергетики Виктору Парликову. 1 ноября - 45 лет министру энергетики Виктору Парликову. В 2009-2013 
гг. генеральный директор Национального агентства по регулированию 
в энергетике. 

1 ноября - день рождения доктора биологических наук Валентины 1 ноября - день рождения доктора биологических наук Валентины 
Чокинэ. Чокинэ. В 2005-2015 гг. директор Института физиологии и санокреато-
логии АНМ.

1 ноября - 50 лет генеральному директору страхового общества 1 ноября - 50 лет генеральному директору страхового общества 
«ACORD GRUP» SA. «ACORD GRUP» SA. Владимиру Штирбу. Владимиру Штирбу. В 2007-2015 гг. директор депар-
тамента страхового надзора Национальной комиссии по финансовому 
рынку, 2014-2021 гендиректор страховой компании Moldcargo.

2 ноября - 71 год доктору хабилитат биологических наук Леониду 2 ноября - 71 год доктору хабилитат биологических наук Леониду 
Волощук. Волощук. В 2006-2013 гг. директор Института защиты растений и эко-
логического земледелия. Лауреат Национальной премии РМ (2015 г.), в 
2013-2019 входил в состав Ассамблеи АНМ.

2 ноября - 70 лет председателю совета АО Vinaria Bardar Борису Дука. 2 ноября - 70 лет председателю совета АО Vinaria Bardar Борису Дука. 
В 1987-1998 и 2006-2008 директор АО Vinaria-Bardar. 

2 ноября - 71 год дипломату Михаилу Камерзан. 2 ноября - 71 год дипломату Михаилу Камерзан. В 1998-2005 гг. депутат 
парламента, 2005-2009 посол РМ в Португалии.

«ЛП»: - Учитывая, что 
Vestmoldtransgaz является до-
черней компанией румынского 
государственного операто-
ра Transgaz, не возникает ли 
в данном случае конфликта 
интересов, особенно в сфере 
развития транспортных по-
токов через Молдову? Еще 
одна странность - сразу по-
сле передачи транспортных 
сетей Vestvoldtransgaz она за-
просила увеличение тарифов 
в точках входа-выхода почти 
в четыре раза. И в октябре 
НАРЭ утвердило это повы-
шение, хотя и меньше, чем за-
прашивал оператор. Как это 
повлияло на тариф для конеч-
ных потребителей, и почему 
до этого НАРЭ долгое время 
не соглашалось на повышение 
тарифов на транспортиров-
ку газа для «Молдовагаз» в 
пределах скромных 10%?

 Вопросы очень любопыт-
ные, но их, скорее, надо за-
давать НАРЭ и правительству. 
Попробую изложить свое ви-
дение проблемы. Молдова, 
как страна, должна стремить-
ся максимально использовать 
свои возможности и мощно-
сти для транзита природного 
газа. С этой целью нам вместе 
с Украиной надо провести се-
рьезные маркетинговые иссле-
дования возможностей Транс-
балканского коридора и других 
маршрутов потенциального 
импорта газа и транзита. Это 
необходимо, чтобы мы могли 
выбрать наиболее приемле-
мые пути обеспечения страны 
топливом, а также чтобы мак-
симально могли заработать на 
транзите. 

С этой точки зрения аф-
филированные отношения 
Vestmoldtransgaz и румынско-
го государственного оператора 
Transgaz действительно могут 
рассматриваться, как конфликт 
интересов. Ведь Румыния тоже 
заинтересована развивать свои 
мощности и пропускать через 
себя как можно больше тран-
зитных потоков. 

В этой ситуации особая 
роль отводится НАРЭ, который 
осуществляет надзор за рын-
ком, а также профильному ми-
нистерству энергетики. 

Что касается увеличения 
тарифов на транзит газа для 
Vestmoldtransgaz, то этим ша-
гом компания просто социа-
лизировала свои инвестиции, 
имея на это полное право. Их 
надо окупать, и НАРЭ не мог-
ло не удовлетворить их заяв-
ку, хотя и в меньшем объеме. 
На конечных потребителях 
это практически не скажется 
– доля транзита в тарифе со-
ставляет 0,43 лея за кубометр 
(было 0,25). Нынешний тариф, 
в том числе, компенсирует и 
накопленные отклонения из-

за несвоевременного увеличе-
ния платы за транспортировку 
газа, о которой мы просили. 

«ЛП»: - Еще один резонанс-
ный вопрос уходящего года 
– итоги аудита долгов перед 
российским «Газпромом» и 
взаимоотношения с этим по-
ставщиком. Какова ситуация 
на данный момент?

- Ситуация неоднознач-
ная. Аудит проведен, есть ре-
зультаты, но он не признается 
«Газпромом» (он отказывает-
ся даже считать это аудитом, 
как таковым, указывая на не-
соответствие международ-
ным правовым и финансовым 
принципам проведения та-
кого аудита). Чтобы двигать-
ся дальше, искать варианты 
урегулирования проблемы 
долгов, нужен диалог. Но его, к 
сожалению, тоже пока нет. На-
деюсь, со временем стороны 
(«Газпром» и правительство 
Молдовы, как основные акци-
онеры) все же начнут поиски 
путей разрешения спора, но 
сейчас это пока затруднитель-
но, даже нереально.   

Что касается наших взаи-
моотношений с «Газпромом», 
то они чисто рабочие. Мы по-
лучили подтверждение от рос-
сийского концерна, что до на-
чала нового «газового года», то 
есть до октября 2024 года, еже-
суточные поставки сохранятся 
на уровне 5,7 млн м3. Весь этот 
газ направляется в Придне-
стровье, преимущественно для 
выработки электроэнергии на 
Молдавской ГРЭС с последую-

щей ее поставкой на правый 
берег. 

«ЛП»: - Вы ежемесячно 
информируете о ценах закуп-
ки газа у «Газпрома», причем 
это конечная цена для Мол-
довы. В то же время, о ценах 
закупки газа «Энергокомом» 
сообщается в размытых 
формулировках со ссылками 
на конфиденциальность, а о 
затратах на транспорти-
ровку и хранение газа вообще 
нет информации. Это как-
то сказывается на рынке и на 
взаимоотношениях «Молдо-

вагаз» с конечными потреби-
телями?

-  Безусловно, сказывается. 
Потребители привыкли, что 
«Молддовагаз» долгое время 
был единственным игроком на 
рынке, ответственным за все – 
от импорта газа до дистрибу-
ции. Поэтому по инерции все 
«шишки» продолжают сыпать-
ся на нас, хотя в течение всего 
2023 года мы не имели отноше-
ния к закупкам газа для Молдо-
вы (без учета Приднестровья). 

С этой точки зрения дей-
ствительно «Энергоком» или 
правительство могли бы более 
детально и регулярно инфор-
мировать о процессах закупки 
газа и всех аспектах его поста-
вок, включая расходы на транс-
портировку и хранение. Это 
влияет, в том числе, на наши 
взаимоотношения с потреби-
телями. 

Но в целом нельзя не отме-
тить позитивную роль «Энер-
гоком» на рынке в течение 
прошлого года. Были созданы 
достаточные запасы газа на эту 
зиму, расширяется число трей-
деров, готовых работать с Мол-
довой. 

При этом нам ни в коем 
случае нельзя расслаблять-
ся и думать, что дальше все 
пойдет по накатанной. Одно 
дело – получать газ по долго-
срочным контрактам в зара-
нее оговоренных объемах и 
согласованной методологией 
формирования цены, и совсем 
другое – покупать на спотовом 
рынке. Он более непредска-
зуем, цены могут резко расти 
или снижаться. Мы должны 
ловить момент – когда и сколь-
ко закупать. Всегда есть риски 
ошибиться с прогнозом, не уга-
дать с ценовой конъюнктурой. 
Устойчивость рынка при этом 
под большим вопросом. 

Уже сейчас есть несколько 
моментов, над решением кото-
рых мы должны думать уже се-
годня. Это касается максималь-
ного суточного обьема передачи 
газа, стоимости его транспор-
тировки, загруженности кори-
дора в точках межсистемных 
соединений, бронировние мощ-
ностей, прокачка газа в реверс-
ном режиме, сопуствующие ей 
затраты и другие аспекты. Нам 
это надо учитывать, если наме-
рены поставлять газ по Транс-
балканскому коридору, эти 
аспекты скажутся на конечной 
цене. С другой стороны, после 
2024 года еще неясно, будет ли 
транзит российского газа через 
Украину. Это тоже для нас вызов, 
в том числе в вопросах обеспе-
чения страны электроэнергией. 

«ЛП»: - Спасибо за интер-
вью!

Вел интервью 
Дмитрий КАЛАК    


